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1 июня 2016 года. Старт программы городского летнего детского отдыха «Московская смена», которая была разработана по инициативе столичного отделения партии «Единая Россия». Андрея Рябенко, 
который занимается авиамоделированием, родители записали в первую смену

ДИАЛОГПРАЗДНИК АРХИТЕКТУРАМУЗЕЙ

■ ПРЕФЕКТ ЦЕНТРАЛЬНО-
ГО ОКРУГА ВЛАДИМИР ГО-
ВЕРДОВСКИЙ ВСТРЕТИЛ-
СЯ С ЖИТЕЛЯМИ РАЙОНА 
АРБАТ
Горожан интересовало, 
будут ли в центре, напри-
мер, и дальше проводиться 
программы «Моя улица» 
и «Миллион деревьев», 
а также благоустройство 
набережных стр. 4

■ МНОГИЕ ИЗ НАС НЕ ПРИВЫКЛИ ЗДОРОВАТЬСЯ 
С СОСЕДЯМИ ПО ПОДЪЕЗДУ, НЕ ТО ЧТО ВМЕСТЕ РЕ-
ШАТЬ ПРОБЛЕМЫ ДОМА. А ЖИТЕЛИ МНОГОЭТАЖКИ 
В МЕЩАНСКОМ РАЙОНЕ НЕ ТАКИЕ. И 27 МАЯ ОНИ 
ДОКАЗАЛИ — ДРУЖИТЬ КВАРТИРАМИ МОЖНО 
И НУЖНО
Международный день соседей в столице стали мас-
штабно отмечать только два года назад. Хотя первый 
опыт состоялся давно — в 2006 году. Тогда, 10 лет назад, 
жильцы дома на Петрозаводской улице вышли во двор 
и… просто познакомились между собой. С этого все 
и началось.   стр. 10

■ РЕКОНСТРУКЦИЯ ЗНАМЕНИТОГО ДОМА С АТЛАНТА-
МИ НАЧНЕТСЯ ОСЕНЬЮ ЭТОГО ГОДА ПОД ПРИСТАЛЬ-
НЫМ КОНТРОЛЕМ МОСГОРНАСЛЕДИЯ   
Доходный дом Расторгуевых на Солянке был построен 
еще в 1882 году архитектором Василием Корнеевым. 
В наши дни его внешний вид оставляет желать лучшего. 
Краска на фасаде облупилась, окна побиты, а на стенах 
красуются граффити. Но глобальная реконструкция 
памятника культурного наследия не за горами. Мосгор-
наследие 12 мая оформило разрешение на проведение 
научно-исследовательских работ, после которых и нач-
нутся строительные работы. стр. 11

■ МЭР МОСКВЫ СЕРГЕЙ 
СОБЯНИН ОТКРЫЛ 
МУЗЕЙ РУССКОГО 
ИМПРЕССИОНИЗМА
Часть бывшей фабрики 
«Большевик» на Ленин-
градском проспекте, 15, 
превратилась в простор-
ные галереи. Экспозиция 
музея насчитывает око-
ло 100 работ русских им-
прессионистов. стр. 2

Лето щедрое, будь со мной
Газета Центрального административного округа
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Инвалидов-колясочников власти столицы обеспечат жильем стр. 6
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Фрагменты мостовой XVII–XVIII веков, обнаруженных на Тверской улице, планируется застеклить

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин 1 июня запустил про-
грамму детского летнего 
отдыха «Московская 
смена», разработанную 
по инициативе столич-
ного отделения партии 
«Единая Россия».

— Сегодня на Воробьевых 
горах проходит одно из цен-
тральных мероприятий, 

посвященных летнему от-
дыху детей. Как вы знаете, 
в этом году мы приняли 
новую программу детского 
отдыха, в организации ко-
торой участвуют более 300 
учреждений департаментов 
социальной защиты, спорта 
и образования, — рассказал 
мэр.
Уникальность программы 
«Московская смена» за-
ключается в том, что она 
разрабатывалась с учетом 
пожеланий родителей тех 
школьников, которые про-

ведут это лето в городе. 
В ходе подготовки к кани-
кулам депутаты и участни-
ки праймериз провели бо-
лее 400 встреч, на которые 
пришли не менее 20 тысяч 
мам и пап.
— Подавляющее большин-
ство родителей попросили 
организовать для детей 
досуговые программы, — 
рассказала президент обра-
зовательного холдинга «На-
следник» Любовь Духани-
на. — И это сразу же нашло 
отражение в программе. 

Кроме того, были созданы 
культурные сертификаты. 
Они дают возможность ре-
бятам, которые придут в ла-
геря, задействованные в на-
шей программе, посетить 
три-четыре объекта культу-
ры, куда у нас, родителей, не 
всегда хватает времени или 
возможности отвести детей 
в течение года.
Свое мнение высказал и де-
путат Госдумы, победитель 
праймериз по одномандат-
ному округу № 208 (Цен-
тральный) Николай Гончар:

— Реализация программы 
стоила больших усилий со 
стороны правительства Мо-
сквы. Это же ресурсы: нуж-
но найти средства и каче-
ственно все организовать. 
Этим летом Москва будет 
предметно заниматься 
детьми, которые остались 
в городе.

СОБЫТИЕ

Вот они какие, наши каникулы

Наталья Тростьянская 
okruga@vm.ru

Мэр Москвы Сергей Собянин 1 июня запустил программу детского отдыха «Московская смена» 

26 мая 2016 года. Экспозиция музея русского импрессионизма 
вызывает живой интерес у посетителей

В четверг, 26 мая, мэр 
Москвы Сергей Собянин 
открыл Музей русского 
импрессионизма.

Часть бывшей фабрики 
«Большевик» превратилась 
в просторные галереи на Ле-
нинградском проспекте, 15. 
Здесь сохранены историче-
ские помещения, но внутри 
создана современная на-
чинка. Специальные лифты 

могут поднимать массивные 
работы, система вентиля-
ции и контроль за темпера-
турным режимом позволя-
ют комфортно чувствовать 
себя как полотнам прошло-
го, так и посетителям. 
— Проект обретал свои 
очертания в течение четы-
рех лет, — рассказал ме-
ценат, владелец 
частной коллек-
ции и предпри-
ниматель Борис 
Минц. 
С 11 утра до 20 
ч а с о в  в е ч е р а 

каждый день горожане смо-
гут любоваться работами 
русских художников. Стои-
мость билета для взрослых 
составит 200 рублей. 
Уже 8 сентября на двух эта-
жах здания откроется вы-
ставка Владимира Кошля-
кова.
— Спасибо, что возвраща-

ете в Россию ше-
девры мирового 
искусства, — по-
жал руку Бори-
с у  М и н ц у  м э р 
Москвы Сергей 
Собянин.

Анна Никульникова
okruga@vm.ru

ЦИФРА

6
ЯРМАРОК КЛУБНИКИ 
ЗАРАБОТАЮТ В ЦЕН
ТРЕ С 1 ИЮНЯ.
На Земляном Валу, 1, Ти-
шинской площади, 6; на 
улицах: Рочдельская,15; 
1-я Дубровская, 1-3; 
Еланского, 2; Большой 
Кисловский пер., 10.

Музей русского импрессионизма открылся на месте фабрики «Большевик»
ИСКУССТВО

Рейтинг 
современных 
театров центра

МОСКВАЦЕНТР.РФ

МНЕНИЕ

Эта расхожая фраза об 
отсутствии силы воли 
из кинофильма «Хочу 

в тюрьму» стала любмой 
шуткой одного моего знако-
мого в ответ на вопрос, ког-
да же он бросит курить. Об 
этом на протяжении семи 
лет брака мечтала Лешкина 
жена Леночка. И каждый 
раз радовалась, когда зако-
нодатели принимали более 
жесткие меры в отношении 
курильщиков. Так было, ког-
да курить запретили в обще-
ственных местах. Когда на 
пачках появились устраша-
ющие картинки. И Лена, идя 
с мужем в магазин, просила 
продавцов дать что-нибудь 
пострашнее. Лешка покупал 
«страшные» пачки, перекла-
дывал сигареты в портсигар 
и курил. 
Все изменилось, когда ме-
сяц назад в их семье по-
явился Савва. Этот кара-
пуз мгновенно пробудил 
в молодом отце силу воли. 
И теперь Лешка гоняет 
всех, объясняя, что у не-
го появился необходимый 
стимул вести здоровый об-
раз жизни.
На этой неделе 31 мая мы 
отметили День без табака. 
По данным Всемирной орга-
низации здравоохранения, 
каждый год от заболеваний, 
связанных с потреблением 
табака, гибнут около 6 мил-
лионов человек. И меня 
удивляет, что собственное 
здоровье и жизнь не явля-
ются для курильщиков тем 
самым необходимым сти-
мулом.

Сила есть, 
воля есть... 
Как бросить 
курить?

Дарья Головчанская
шеф-редактор газеты 
«Москва Центр»

1 июня 2016 года. Мэр Москвы Сергей Собянин и руководитель Департамента физической культуры и спорта Алексей Воробьев на открытии «Московской смены»
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На улице Малая Бронная после подтопления проезжей части заменили асфальт по просьбе жителей
ПЕРЕМЕНЫ

Благоустройство в рамках 
программы «Моя улица» 
продолжается. В этом 
году работы пройдут 
более чем на 50 улицах. 
А в 2015-м по програм-
ме было благоустроено 
47 улиц. «МЦ» решила 
выяснить, как оценивают 
жители столицы про-
изошедшие перемены, 
и отправилась на Малую 
Бронную, которая обрела 
новый облик в прошлом 
году. 

Первое, что бросается в гла-
за, — здесь появились новые 
фонари. Все они выполнены 
по индивидуальному дизай-
ну исторических фонарей, 
которые устанавливались 
в Москве в старину. Это как 
нельзя лучше отражает дух 
Прес ненского района.
— На Малой Бронной из-
давна жили военные, уче-
ные, деятели культуры, 
например Юрий Никулин, 
пианист Святослав Рихтер, 
поэт Александр Га-
лич, кинооператор 
Валерий Гинзбург 
и многие другие, — 
рассказывает мо-
с к в о в е д  А р т е м 
Кононов. — Ну а главная, 
конечно, достопримеча-
тельность — Московский 
драматический театр на 
Малой Бронной. 
Кроме того, по словам Ар-
тема Валерьевича, на ули-

це сохранилось множество 
домов XVIII–XIX веков. По-
этому и подход к проекти-
рованию освещения был 
особый — фонари должны 
дополнять облик улицы, 
вписываться в ее историче-
ский стиль. Насколько это 

удалось — можно судить по 
отзывам москвичей, кото-
рые оценили итоги рекон-
струкции.
— Малая Бронная ули-
ца в районе Патриарших 
прудов стала походить на 

уютный  европейский го-
родок, — рассказывает 
житель Тверского бульвара 
Игорь Камышин.
Молодой маме, жительни-
це центра, Ирине Яковенко 
больше всего понравились 
новые тротуары.

— Они теперь из плитки, 
очень удобно передвигать-
ся с коляской, — рассказы-
вает Ирина. — Дело в том, 
что раньше асфальт часто 
меняли, а плитка, я думаю, 
на века.

Ирина Яковенко также от-
метила, что на улице теперь 
упорядочена парковка.
— Раньше по тротуару было 
не пройти: везде автомоби-
ли. По ним иногда даже ез-
дили, как по дороге. А сей-
час все урегулировано, — 
улыбается Ирина.
Активно обсуждают из-
менения и на различных 
интернет-порталах. От-
личная возможность срав-
нить улицу до и после ре-
конструкции есть на сайте 
Живая Москва: «На Малой 
Бронной, кроме того, по-
явились новые фонари в ре-
тростиле. Они в том числе 
помогли расчистить улицу 
от проводов».

Тихий уголок моей души
Корреспондент «МЦ» прогулялся по Малой Бронной, которая была 
реконструирована по программе «Моя улица»

Финансирование адрес-
ной инвестиционной 
программы Москвы уве-
личится на 60 миллиар-
дов в этом году, сообщил 
во вторник, 31 мая, руко-
водитель Департамента 
строительства Андрей 
Бочкарев. 

На развитие транспортной 
системы столицы, в том 
числе с целью ускорения 
завершения таких крупных 
объектов, как Северо-За-
падная и Северо-Восточная 
хорды, Северная рокада, до-

рога от улицы Фестивальной 
до Дмитровского шоссе, и на 
реконструкцию Калужского 
шоссе дополнительно выде-
лят 26,4 миллиарда рублей.
— Мы стараемся ускорить 
строительство ряда важных 
магистралей, — ответил 
глава ведомства. — У нас 
есть технологическая воз-
можность сократить сроки 
строительства ряда объек-
тов. Также Андрей Бочкарев 
рассказал и о реконструк-
ции главного стадиона стра-
ны — Большой спортивной 
арены «Лужники». Работы 
ведутся с опережением сро-
ков. В этом году арену стади-
она оснастят натуральным 
газоном. 

Позитронно-эмиссионную 
томографию (ПЭТ) для 
жителей столицы теперь 
проводят бесплатно.

— На данный момент ком-
плексы Позитронно-эмис-
сионной томографии уста-
новлены на базе двух город-
ских больниц Департамента 
здравоохранения столицы. 
Это 57-я городская клиниче-
ская больница и 62-я город-
ская онкологическая боль-

ница. Имеющихся мощ-
ностей пока достаточно 
на текущую потребность 
москвичей по профилю 
«онкозаболевание», — рас-
сказал первый заместитель 
руководителя Департамента 
здравоохранения Москвы, 
главный специалист-дерма-
товенеролог Николай По-
текаев. — Прием открыт по 
27 нозологиям — онкология 
молочной железы, легко-
го, кишечника, меланома, 
лимфома и многие другие 
виды рака. Планируется, что 
за год мы примем порядка 
8 тысяч пациентов. 

Развитие транспортной 
системы профинансируют

Дорогое обследование 
теперь проводят бесплатно

Василиса Чернявская
okruga@vm.ru

Анна Никульникова
okruga@vm.ru

ИНВЕСТИЦИИ

МЕДИЦИНА

Фонари создали 
неповторимый образ 

31 мая 2016 года. Улицу Малая Бронная в прошлом году реконструировали по программе 
«Моя улица». Так выглядит улица сейчас (1). А так — до реконструкции (2)

Никита Миронов
n.mironov@vm.ru

Какое мороженое любят москвичи (%)

По данным Департамента торговли и услуг г.Москвы

22
Ягодное

6
Ореховое

12
Другие 
вкусы

58
Крем-брюле 
и пломбир

2

30 мая столичные власти 
представили программу 
летнего отдыха, которая 
ждет горожан на природ-
ных территориях. 

Порядка 300 пикниковых 
точек появится, по словам 
руководителя Департамен-
та природопользования 
и охраны окружающей сре-
ды Антона Кульбачевского, 
этим летом на территории 

природно-исторических 
парков, заказников и лесо-
парков города.
— Приспособленность осо-
боохраняемых природных 
территорий для отдыха 
в этом году находится в вы-
сокой стадии готовности, — 
отметил Антон Кульбачев-
ский.

Материалы подготовила
Ольга Яковлева

Пикниковые зоны готовы
ОТДЫХ

Н
АТ
АЛ

И
Я

 Н
ЕЧ
АЕ
ВА

1



4 НАШ ОКРУГ Пятница 3 июня 2016 года    № 20 (652)

На улице Большой Почтовой возведут торговый центр общей площадью около 4,4 тысячи квадратных метров

Книжный фестиваль 
«Красная площадь» 
пройдет с 3 по 6 июня 
на главной площади 
столицы. 

Фестиваль проводится 
уже второй год. На этот раз 
ожидается 400 участни-
ков. Столько же — порядка 
400 — запланировано меро-
приятий. Всего будет пред-
ставлено 100 тысяч книг.
— В этом году на наши 
предложения об участии 
в фестивале охотно от-
кликаются самые видные 
деятели культуры, — рас-
сказал советник президен-

та России по культуре Вла-
димир Толстой. — Поэтому 
каждый день на Красной 
площади станет ярким 
и запоминающимся. Вход, 
кстати, будет бесплатным. 
Безусловно, праздник ори-
ентирован в первую оче-
редь на людей, которые не 
представляют свою жизнь 
без книги. Но организа-
торы не сомневаются, что 
даже случайные прохожие 
не останутся равнодушны-
ми и непременно заглянут 
в шатры выставки.
Для детской литературы, 
как и в прошлом году, вы-
делены отдельные площад-
ки, которые, помимо авто-
ров произведений, посетят 
и художники-иллюстрато-
ры, и аниматоры.

Футбольные баталии 
развернулись в среду, 
1 июня, в районе Замо-
скворечье. 

«Подавай пас!», «Бей!!!» — 
слышались крики болель-
щиков на спортплощадке 
дома № 40/42 по Космода-
мианской набережной. 
— 1 июня стартовал X От-
крытый летний кубок Цен-
трального округа по мини-
футболу среди мужских 
команд, — сообщил «МЦ» 
главный судья соревнова-
ний Андрей Тверянкин. — 
В нем участвуют 12 команд, 
игры будут проводиться 

каждый понедельник и сре-
ду в 19:30.
В связи с тем что соревно-
вания открытые, в них уча-
ствуют не только коман-
ды Центрального округа: 
«Мещанка», «Басманный», 
«Пресня», «Спарта», но и из 
других регионов. Напри-
мер, «Дети Шпака» — из 
Восточного администра-
тивного округа — или 
«Мейкин» — из Москов-
ской области. Команды раз-
делили на две группы. В те-
чение трех месяцев пройдут 
42 групповые игры, затем 
полуфиналы и финал. 
Председатель Совета депу-
татов района Замоскворе-
чье Николай Матвеев сооб-
щил, что победители будут 
награждены кубками.

На портале «Активный 
гражданин» стартовало 
голосование, которое 
поможет определить 
правила покоса газонов 
во дворах.

Сейчас коммунальщики 
обязаны косить траву, ес-
ли она выросла выше 10–15 
сантиметров. Против этого 
выступают некоторые жи-
тели и экологи. По их мне-
нию, из-за частой стрижки 
растения отмирают, не 
успев дать семена, а почва 
выгорает и иссушается. 

С другой стороны, зарос-
шие бурьяном участки не 
лучшим образом сказыва-
ются на облике города. 
Проект электронных ре-
ферендумов «Активный 
гражданин» дает возмож-
ность жителям столицы 
самим установить прави-
ла ухода за газоном около 
своего дома.

Книгочеи выходят 
на главную охоту

Команды центра разыграют 
кубок по мини-футболу

Косить или не косить — 
решат активные граждане

Екатерина Ясакова
edit@vm.ru

Андрей Объедков
a.obiedkov@vm.ru

Мария Миронова
okruga@vm.ru

ФЕСТИВАЛЬ

СПОРТ

ОПРОС

ДИАЛОГ

Префект Центрального 
административного окру-
га столицы Владимир 
Говердовский  (на фото)
встретился 25 мая с жите-
лями района Арбат. Какие 
вопросы находятся в фо-
кусе внимания горожан, 
узнала «МЦ». 

Мероприятие прошло в ак-
товом зале типографии «На-
ука», расположенном в Шу-
бинском переулке. 
Свободных мест не было уже 
за пятнадцать минут до нача-
ла встречи. Многие заранее 
занимали очередь у микро-
фонов. Кто-то писал 
записки с вопросами 
и пожеланиями пре-
фекту Центрального 
административного  
округа — в течение 
нескольких недель 
руков одс тв о пре-
фектуры направит ответы 
в письменной форме всем, 
кто их передал.
— Сегодня наша встреча по-
священа благоустройству 
района Арбат, — начал Вла-
димир Говердовский. — Од-
нако мы затронем и другие 
вопросы, которые волнуют 
москвичей. 

Благоустройство 
Первой к префекту Цен-
трального администра-
тивного округа обратилась 
жительница района Арбат 
Луиза Гагут.

— Владимир Вячеславович, 
будет ли продолжена про-
грамма благоустройства 
«Моя улица» в следующем 
году?
Этот вопрос волнует сегод-
ня многих москвичей. Одни 
терпиливо мирятся с вре-
менными неудобствами, 
которые связаны с ремон-
том и реконструкцией до-
рог. Другие переживают, что 
благоустройство не затронет 
их микрорайон, а ведь изме-
нения к лучшему, которые 
происходят в столице, уже 
видны.
— Разумеется, проект будет 
продолжен, — заверил мо-
сквичку Владимир Говердов-
ский. — В следующем году 
благоустройство коснется 

уже других объектов 
вашего района. На-
помню, что в 2016-м 
в программу вошли 
52 улицы Централь-
ного округа. Из них 
13 улиц находятся 
в районе  Арбат.

Евгению Пружинину интере-
совало, значится ли в планах 
правительства Москвы бла-
гоустройство Смоленской 
набережной.
— Очень хочется, чтобы там 
появились велодорожки, — 
высказала свое пожелание 
девушка.
Префект Центрального окру-
га пояснил, что существует 
отдельная программа бла-
гоустройства набережных, 
и Смоленская туда входит.
— Преобразование этого 
объекта должно начаться 
в 2017–2018 годах. Точную 
дату назвать не могу — все 

будет зависеть от финанси-
рования, — уточнил Влади-
мир Говердовский.

Ремонт
Председатель Совета вете-
ранов Константин Покров-
ский пришел на встречу 
с конкретным вопросом 
о ремонте помещения, где 
располагается местный Со-
вет ветеранов.
— Очень вас прошу, помоги-
те, пожалуйста, решить эту 
проблему!
— Мы все отремонтируем 
в течение полугода, я вам 
это лично обещаю, — заявил 
префект.
   

Озеленение
Многих жителей, в том числе 
и Ирину Пономареву, волно-
вал вопрос озеленения Ар-
бата.
— Планируется ли дальней-
шая посадка деревьев и ку-
старников? — поинтересова-
лась женщина и обратилась 
к префекту с неожиданной 
просьбой.
— У нас во дворе Большого 
Николопесковского пере-
улка стоит очень старый 
тополь. Возможно ли об-
следовать его и определить 
возраст, а если окажется, что 
тополю более ста лет, вклю-
чить его в природное насле-
дие, — уточнила Ирина По-
номарева.
Префект ЦАО ответил, что 
обсудит этот вопрос с колле-

гами из правительства Мо-
сквы.
— Что касается озеленения, 
будут реализованы сразу две 
обширные программы — 
«Миллион деревьев» и «Моя 
улица», — рассказал Влади-
мир Говердовский.
Встреча префекта с населе-
нием длилась больше двух 
часов. За это время он отве-
тил более чем на сорок во-
просов. 
— Я хочу поблагодарить за 
ваши вопросы и неравноду-
шие! — сказал в завершение  
Владимир Говердовский.

Сорок вопросов префекту

Екатерина Богданова 
okruga@vm.ru

Владимир Говердовский встретился с населением района Арбат 

Также во время встречи 
с префектом ЦАО Вла-
димиром Говердовским 
были решены следующие 
вопросы:
● В этом году благоустроят 
детский сад № 1234, кото-
рый нуждается и в озеле-
нении, и в починке некото-
рых архитектурных форм. 
Его территория включена 
в программу по благо-
устройству 2016 года
● В ближайшее время 
отремонтируют три скуль-
птуры на крыше дома 
№ 2а на Смоленской на-
бережной
● По адресу: Старо-
конюшенный переулок, 
43, уберут железобетон-
ные конструкции, остав-
ленные после строитель-
ства жилого дома 

Важно

29 апреля 2015 года. Дарья Кривошеева и Евгений Мартынов 
сажают кустарники во дворе дома в Гольяновском проезде

Озеленение центра 
столицы будет 
продолжено 
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Территория спортивного комплекса «Лужники» будет оборудована системой высокоскоростного интернета

Глава управы Красно-
сельского района Алек-
сандр Мишаков проверил 
работу досуговых учреж-
дений района, где могут 
заниматься взрослые 
и дети.

В этих клубах можно зани-
маться спортом, шитьем 
и даже изучением англий-
ского. В их списке была 
и спортивно-оздоровитель-
ная студия «PRO-ГТО». Там 
глава района встретился со 
своими спортивными това-
рищами — хоккеистом Ва-
силием Прохоровым и мно-
гократным чемпионом 
мира по кикбоксингу Бату 
Хасиковым — и показал, как 
играют в хоккей настоящие 
профессионалы.
— У хоккеистов много тра-
диций. Можно сказать, 
что у каждого спортсмена 
свои, — говорит Александр 
Мишаков, надевая игровые 
перчатки. — Первую заби-
тую шайбу игроки оставля-
ют себе на память. Мы же 
после игры всегда выпиваем 
по кружке кваса — это наша 
собственная традиция.
В зале расположились бок-
серские груши, шведская 
стенка, тренажеры для бега 
и хоккейные ворота. Этот 
многофункциональный 
спортивный центр — один 
из самых популярных в рай-
оне. Заниматься здесь мож-
но хоккеем, йогой, кикбок-
сингом. В тренерском соста-
ве — только самые лучшие. 
Кстати, в прошлом году на 
территории города появи-
лось 13 новых спортивных 
сооружений. Их общая 

площадь составила около 
148 тысяч квадратных ме-
тров. В 2016 году столичные 
власти также не собираются 
сбавлять темп по застройке 
и ремонту различных спор-
тивных сооружений. В Крас-
носельском районе уже ве-
дется активное размещение 
спортивных центров. 
— В  этом году мы будем ра-
ботать с 36 спортивными 

объектами, — рассказывает 
Александр Мишаков. — Сде-
лаем акцент на спортивных 
коробках. В них искусствен-
ное  травяное покрытие 
заменит более 
жесткое резино-
вое. Как уже убе-
дились многие 
спортсмены, этот 
настил не так хо-
рошо подходит 

для занятий командными 
видами спорта.  А они в на-
шем районе популярны. 
На траве будет играть куда 
мягче. Это значит, что па-

дения во время 
игрового процес-
са — а в спорте без 
них не обходит-
ся — будут менее 
травматичными.
Кстати, немало-

важное участие в работах 
по благоустройству  района 
принимают и сами жители. 
Вместе с администрацией 
управы Красносельского 
района они выбирают рас-
положение новых  спор-
тивных площадок. А также 
какие лучше высадить де-
ревья, на какую высоту под-
нимать тротуарный камень 
и многое другое. 

ПРОВЕРКА

Выпить кружку кваса 
стало доброй традицией
Глава управы Красносельского района дал урок профессионального хоккея

23 мая 2016 года. Глава управы Красносельского района Александр Мишаков попробовал сыграть в хоккей в обновленной спортивно-
оздоровительной студии «PRO-ГТО»

Во время тушения по-
жарные спасли четверых 
человек. Мы привыкли 
к подобным сообщениям. 
Поэтому редко задумы-
ваемся, что за каждым 
из них — реальные лю-
ди, пожарные, которые 
31 мая отметили свой про-
фессиональный праздник.

3-й Колобовский переулок, 
дом 8, строение 4, — не-
большое здание 1870 года 

постройки. Когда-то здесь 
располагалось полицейское 
управление, а  с 1970-х го-
дов — пожарная часть. Ка-
раульное помещение, ком-
наты отдыха, кухня, 
классы.
— Учимся постоян-
но. Иначе нельзя, — 
улыбается начальник 
10-й ПСЧ 21-го ПСО 
ФПС по Москве, ка-
питан внутренней 
службы Денис Макаров 
(на фото). — Это только 
в байках пожарный «должен 
быть глуп, туп и физически 
развит». У нас много теории. 

Регулярно проводятся за-
нятия в теплодымокамере. 
Включаются аппараты, идет 
симуляция пожара. И бы-
вает, даже в такой учебной 

ситуации у новичков 
случаются присту-
пы паники. То же са-
мое — боязнь высоты. 
В детстве многие 
мальчишки мечтали 
стать пожарными. 
Вы из их числа?

Как-то, гуляя во дворе школы, 
я увидел, как тушили пожар. 
Смотрел и думал, какая рабо-
та у ребят — романтика! Но 
учиться пошел на кино-, теле-

оператора. А в 1997-м вместо 
армии выбрал альтернатив-
ную службу в пожарной ох-
ране. И как-то прикипел. 
У вас есть награды. Откроете 
тайну, за что получили?
Помните, блэкаут в Мо-
скве в 2005 году, когда пол-
Москвы осталось без света 
и во многих округах горели 
подстанции? В Красносель-
ском районе горел кабель-
ный коллектор. Очень слож-
ный был пожар, там много 
сотрудников было отмечено.
Вам бывает страшно?
На риск идешь автоматиче-
ски. Анализируешь потом. 

Самое главное, чтоб родные 
не переживали. Родителей 
я успокаиваю, что сижу с бу-
магами… Дома меня пилят, 
что не появляюсь (смеется). 
Нет праздников и выходных, 
потому что все праздники 
и выходные — здесь. У мно-
гих возникают проблемы 
в семье из-за ненормирован-
ного графика работы. Мы да-
же яблоньку рядом с частью 
посадили, чтобы глаз радо-
вала — потому что сутками 
здесь, а зелени нет совсем…
А мечта есть?
Мечта? Только одна — вы-
спаться бы!

Яблоня для настоящих мужчин, чья служба и опасна, и трудна 
ПРОФЕССИЯ

Бесплатные 
досуговые 

центры округа 

МОСКВАЦЕНТР.РФ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Бату Хасиков
многократный чемпион 
мира по кикбоксингу 

В спорте, как и в жизни, 
главное — постоянно по-
вышать планку. В этот зал 
я наведываюсь несколько 
раз в неделю, чтобы да-
вать уроки кикбоксинга. 
В сентябре начнется новый 
набор на все секции. При-
глашаю желающих зани-
маться и повышать планку 
вместе.

Павел Ефимов
edit@vm.ru

Пройдет акция 
«Знай наших»
С 9 по 19 июня в рамках 
фестиваля «Наш про-
дукт» в центре Москвы 
пройдет интерактивная 
акция «Знай наших», 
которая позволит горо-
жанам и гостям столицы 
узнать о древнерусской 
истории, а также ознако-
миться с интересными 
фактами о быте Раннего 
Средневековья.
Площадки фестиваля бу-
дут работать с 16:00 до 
21:00, а 18–19 июня — 
с 12:00 до 21:00.

Открыта волейбольная 
площадка
В начале июня на терри-
тории Парка Горького 
заработала песчаная во-
лейбольная площадка.
Кстати, парковая волей-
больная площадка оста-
нется на своем прежнем 
месте, и ее размеры также 
не будут изменены. Пло-
щадку заполнят специ-
альным пляжным песком, 
который перед этим оце-
нят по нескольким пара-
метрам, в том числе и на 
чистоту.

Бесплатные 
кинопоказы
Летний кинотеатр и ки-
нолекторий «Комедия 
и ее маски» начнут ра-
ботать в Саду имени Ба-
умана. Новый проект 
запустит Мосгорпарк 
совместно с Московской 
школой кино в честь Года 
российского кино.
В июне по пятницам 
в 20:00 на площадке от-
крытой эстрады-ракушки 
будут проводиться бес-
платные показы лучших 
современных отечествен-
ных комедий. Кроме того, 
посетителям кинотеатра 
расскажут историю соз-
дания этих лент, каждый 
фильм будет представлен 
лично автором.

Электровелосипеды 
напрокат
Этим летом столичный 
велопрокат пополнится 
электровелосипедами. 
В рамках пилотного про-
екта москвичи смогут 
арендовать 150 электри-
ческих велобайков на 
специальных велостан-
циях, которые откроются 
в Хамовниках, в районе 
Красной Пресни и «Мо-
сква-Сити».
Если электровелосипеды 
напрокат будут пользо-
ваться у горожан спро-
сом, то их количество 
увеличат.
Кстати, в этом году сто-
личный велопрокат от-
крылся 21 апреля, и уже 
за первый месяц рабо-
ты москвичи воспользо-
вались им около 300 ты-
сяч раз. 

МОНИТОР ЦАО

Марина Григорьева
edit@vm.ru
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1 июня для жителей столицы открылась 121 зона отдыха у воды, сообщил мэр Москвы Сергей Собянин
ВЫБОРЫ

Запрос на человечность

Правительство Москвы 
приняло предложение 
партии «Единая Россия» 
об обеспечении жильем 
инвалидов-колясоч-
ников. 

Соответствующее постанов-
ление принято на заседании 
президиума правительства 
Москвы. Инвалиды-коля-
сочники получат квартиры, 
приспособленные для их 
комфортного проживания.
— Был ряд ограничений, 
которые не давали возмож-

ность по социальному най-
му получать это жилье с по-
следующей приватизацией. 
Мы сняли все эти ограниче-
ния. Поэтому я думаю, что 
мы практически полностью 
решим вопрос очередности 
инвалидов-колясочников 
на специализированный 
жилой фонд. У Москвы есть 
такая возможность, — от-
метил мэр Москвы Сергей 
Собянин.
По действующему порядку 
инвалиды-колясочники, 
состоящие на жилищном 
учете, обеспечиваются спе-
циализированным жильем 
вне очереди по договору без-
возмездного пользования со 

снятием с жилищного учета 
либо по договору социаль-
ного найма, но в порядке 
общей очереди.
По словам председателя 
правления Региональной 
общественной организа-
ции инвалидов «Стратегия» 
Владимира Крупенникова, 
в настоящее время на жи-
лищном учете в столице 
состоят порядка 200 инва-
лидов I и II групп. При этом 
в собственности города име-
ется достаточное количе-
ство свободных квартир для 
полного удовлетворения их 
потребностей в специали-
зированном жилье. Теперь 
в течение этого года инвали-

ды-колясочники, состоящие 
на учете, будут обеспечены 
квартирами по договорам 
соцнайма. Те же, кто отка-
зался от данного варианта, 
не лишатся права на улуч-
шение жилищных условий 
в порядке общей очереди.
Для того чтобы получить 
квартиру, инвалиду-ко-
лясочнику нужно встать 
на очередь по улучшению 
жилья, предоставить соот-
ветствующие документы 
в Департамент городского 
имущества Москвы о том, 
что он пользуется инвалид-
ной коляской и ему требу-
ется специализированное 
жилье.

Инвалидов-колясочников обеспечат жильем

Василиса Чернявская
okruga@vm.ru

ПРИНЯТО

18 сентября 2014 года. «Мисс мира-2013» среди девушек 
на инвалидных колясках Ксения Безуглова активно поддерживает 
программы поддержки людей с ограниченными возможностями

Партия «Единая Россия» 
подвела итоги праймериз 
в столице. Лидеры опре-
делены в каждом районе. 

По итогам голосования от 
22 мая в Москве приятной 
неожиданностью для экс-
пертов стала явка избирате-
лей — свои голоса за канди-
датов отдали более 500 ты-
сяч человек.
— Явка составила порядка 
6,9 процента из числа заре-
гистрированных избирате-
лей, — отметила председа-

тель региональной счетной 
комиссии Светлана Цхе. — 
Это высокий результат. 
Кроме того, праймериз вы-
явили новый политический 
акцент, направленный на 
прямое общение с избира-
телями. То есть не билборды 
и газеты помогают 
завоевать доверие 
людей, а исклю-
чительно живое 
общение.
— Мне понрави-
лось, что Иван Тетерин от-
крыто рассказывает о себе 
и внимательно слушает, ког-
да мы делимся своими про-
блемами, — говорит изби-
ратель Виктор Кручинин. — 

И главное: Тетерин — воен-
ный, значит, человек дела.
Итоги голосования показа-
ли, что победители являют-
ся по-настоящему народны-
ми избранниками. Все они 
во время предвыборных 
кампаний проводили встре-

чи с жителями, фиксирова-
ли проблемы и предлагали 
решение. 
— Елена Панина приезжа-
ла в наш район, проводила 
встречу с жителями, — го-

ворит Анастасия Болдова, 
жительница Чертанова Се-
верного. — Ее помощник 
записал все наши пробле-
мы. Через несколько недель 
от нее пришел ответ — она 
помогла решить вопросы 
с плохим освещением. 

При анализе победителей 
праймериз можно выявить 
некоторые интересные зако-
номерности. Во-первых, про-
шло много представителей 
социальных профессий из 

сферы образования и меди-
цины. Среди них — Любовь 
Духанина, Дмитрий Моро-
зов, Татьяна Барсукова. 
Во-вторых, среди лидеров 
встречаются депутаты Мос-
гордумы. Они прошли этап 
праймериз «Моя Москва», 
предвыборную кампанию 
на выборах в Мосгордуму, 
проявили себя как депутаты 
столичного парламента. На-
пример, Александр Семен-
ников, Татьяна Батышева, 
Ольга Ярославская.
В-третих, действующие де-
путаты Госдумы. Они имеют 
серьезный опыт и показали 
себя политиками, слыша-
щими людей. Среди них — 

Антон Жарков, Николай 
Гончар, Ирина Белых.
Напомним, что выборы 
в Госдуму пройдут 18 сентя-
бря 2016 года по смешанной 
системе: из 450 депутатов 
225 будут избраны по пар-
тийным спискам и единому 
федеральному округу, а еще 
225 — по одномандатным 
округам. Партийный список 
допускается к распределе-
нию депутатских мандатов 
при результате более 5 про-
центов голосов. Если более 
3 процентов — партия по-
лучает госфинансирование 
и освобождается от сбора 
подписей на следующих вы-
борах в Госдуму.

 Игорь Бунин
президент Центра 
политических технологий

Эти праймериз были одно-
значно конкурентными. 
Не было замечаний со сто-
роны наблюдателей в день 
голосования, никто не об-
наружил групп товарищей, 
которые приходили и голо-
совали за кого-то. Произо-
шло кадровое обновление, 
появилось много новых фа-
милий. И я считаю, Москва 
показала пример другим 
регионам. С помощью прай-
мериз во всем мире пытают-
ся сломить железный закон 
бюрократии. Я надеюсь, 
что в России традиция про-
ведения праймериз тоже 
остановит железный за-
кон олигархии и позволит 
увеличить конкурентность 
и внутрипартийную демо-
кратию. 

Глеб Кузнецов
 замдиректора 
Национального института 
развития современной 
идеологии

Праймериз — очень важная 
и необходимая процедура 
для крупных политических 
сил. Праймериз, организо-
ванные партией «Единая 
Россия» в открытом обще-
национальном формате, 

я считаю, удались в полной 
мере. Все было хорошо 
организовано, больших на-
рушений не было, явка для 
внутрипартийной процеду-
ры высокая. Много новых 
политиков громко заявили 
о себе. Так что я считаю — 
все здорово прошло. 

Олег Матвейчев
профессор Национального 
исследовательского 
университета ВШЭ

Те, кто упрекает «Единую 
Россию» в кулуарности, 
свои собственные прайме-
риз не проводят, никакой 
внутрипартийной демокра-
тии у них нет, все решают 
верхи. Я считаю, что нам 
нужна законодательная 
норма, чтобы праймериз 
были в уставах всех партий. 
Понятно, что молодым 
политикам тяжело сорев-
новаться с матерыми депу-
татами Госдумы. На выборы 
пошли многие предста-
вители ОНФ. Молодежь 
шла, если честно говорить, 
все-таки попробовать себя, 
потренироваться, просто 
посмотреть — что это такое, 
можно ли выставиться, 
как идет выборная кам-
пания, — то есть получить 
бесценный опыт, который 
можно применить потом.

МНЕНИЯ ПОЛИТОЛОГОВ

Итоги предварительного голосования показали, что доверие людей помогают 
заслужить реальные дела и живое общение

Алла Грибинюк
edit@vm.ru

Явка избирателей была 
признана высокой 

22 мая 2016 года. Идет подсчет голосов после предварительного голосования на одном из избирательных участков столицы. 
Нарушений во время голосования и при подсчете голосов выявлено не было
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Полоса общественного транспорта появится на участке Лубянская площадь — метро «Октябрьская» 1 сентября

Действующий депу-
тат Государственной 
думы Николай Гончар, 
уверенно победивший 
на праймериз «Единой 
России» по Центральному 
одномандатному избира-
тельному округу № 208, 
встретился с «МЦ» и рас-
сказал об итогах предва-
рительного голосования, 
задачах на будущее и по-
вседневной работе депу-
тата-одномандатника. 

Николай Николаевич, удов-
летворены ли вы результата-
ми праймериз? 
Конечно, меня поддержали 
более 18 600 избирателей. 
За моего ближайшего кон-
курента Кирилла Ермако-
ва — хотя слово «конкурент» 
здесь не совсем уместно — 
проголосовали 3700 чело-
век. Третьей стала Мария 
Рощина, за нее отдали свои 
голоса порядка 2700 мо-
сквичей. Всего по нашему 
округу были зарегистриро-
ваны 32 человека. Это была 
реальная борьба, я доволен 
итогами.
Как вы думаете, почему вас 
поддержало столько жите-
лей Центрального округа?
Знаете, я начал избиратель-
ную кампанию на следую-
щий день после предыду-
щих выборов. И так делаю 
на протяжении вот уже мно-
гих лет. Первоочередная за-
дача, которая должна стоять 
перед любым депутатом-
одномандатником, — это 
постоянная работа в округе. 
Депутат обязан знать, как 
твои избиратели относятся 
к тому или иному законо-
проекту, и голосовать за не-
го, не только исходя из своей 
точки зрения, но и учитывая 
их пожелания. 
Кроме того, хочу подчер-
кнуть, что я никогда 
не давал пустых обе-
щаний, как это часто 
делают перед выбора-
ми другие кандидаты. 
Я всегда обещал толь-
ко одно — вы всегда 
сможете меня найти, 
и я сделаю все, что смо-
гу и сумею, чтобы вам 
помочь. Ведь важно не 
только желание депу-
тата решить проблему, 
но и умение это делать. 
Каждую неделю я по три 
раза встречаюсь со своими 
избирателями — по поне-
дельникам, средам и суббо-
там. Только так можно оста-
ваться в курсе проблем, с ко-
торыми они сталкиваются. 
А вы могли бы привести при-
меры, когда вам удалось ре-
шить проблемы жителей?

На самом деле таких приме-
ров много. Некоторое время 
назад крупная компания со-
бралась построить отель на 
месте кафе «Крымское» на 
Комсомольском проспекте. 
Жители начали возмущать-
ся. Стройка — это грязь, 
шум, ямы, пробки. Мне по-
требовалось много времени, 
чтобы убедить застройщика 
отказаться от реализации 
проекта. Это было непро-

сто, но в конечном итоге он 
согласился с моими довода-
ми. Руководитель компании 
понял, что я давно работаю 
в округе, хорошо владею си-
туацией и делаю это не для 
пиара, а чтобы действитель-
но помочь горожанам. 
Другой пример. На Крым-
ском Валу, 8, на первом эта-

же, находится небольшой 
ресторанчик. Владельцы 
заведения сделали вытяж-
ку из кухни прямо под окна 
квартиры этажом выше. 
Там живет женщина-аллер-
гик. Можете представить, 
как нелегко приходится мо-
сквичке. Роспотребнадзор 
закрыл этот ресторан, но он 
прошел перерегистрацию 
и вновь открылся в том же 
помещении. Мы занимаем-
ся решением этого вопроса.
С 1 июня в столице заработа-
ла программа летнего отды-
ха для детей «Московская 
смена», которую предложи-
ла партия «Единая Россия». 
Как вы думаете, будут ли 
такие лагеря при школах 
востребованы?
Несомненно. Смотрите, на-
чалось лето. Учебный год 
завершился, дети перестали 
ходить в школу. А родителям 
надо работать. Хорошо, если 
есть бабушка с дедушкой, ко-
торые живут где-нибудь в де-
ревне, а если нет? В нашем 
городе прожива-
ют люди с разны-
ми возможностя-
ми. Кто-то может 
позволить себе 
отправить детей 
в лагеря, у кого-то 

не хватает на это денежных 
средств. Благодаря инициа-
тиве Любови Духаниной от-
крылись бесплатные летние 
городские лагеря с трехразо-
вым питанием, выездны-
ми экскурсиями, культур-
ными и спортивными меро-
приятиями. Мне кажется, 
будут довольны и дети, и их 
родители. 
Поговорим еще об одной 
инициативе «Единой Рос-

сии» о предо-
ставлении жилья 
инвалидам-коля-
сочникам. Что вы 
об этом думаете?
Это правильная 
и н и ц и а т и в а . 

Представьте, многие люди 
с ограниченными возмож-
ностями живут в домах, 
которые не позволяют им 
выходить на улицу. Там или 
нет лифтов, или они есть, 
но коляска не может про-
ехать внутрь. Но даже если 
колясочники спускаются на 
первый этаж, у них не полу-
чается выйти из подъезда 
из-за входной конструкции. 
Я помню историю на Ниж-
ней Красносельской улице, 
где на четвертом этаже про-
живает семья сразу с двумя 
инвалидами-колясочника-
ми. Они не покидали кварти-
ру уже несколько лет. Юлия 
Фомичева, общественный 

советник Басманного рай-
она, решила обратиться ко 
мне за помощью. Мне по-
требовался год на то, чтобы 
добиться установки уникаль-
ного подъемника и пандуса. 
Вопрос личного характера. 
Есть у вас в Москве любимые 
места?
Конечно, таких мест много. 
Но самое любимое — это 
Чистые пруды. И, кстати 
говоря, это не просто самое 
любимое место, это еще 
и большая головная боль. 
Название прудов — «чи-
стые», а когда на Чистых 
прудах начинает функцио-
нировать ресторан, это не-
нормально. 

ИНТЕРВЬЮ

Николай Гончар: Сделаю все, чтобы помочь
Депутат Государственной думы стал одним из лидеров предварительного голосования партии «Единая Россия»

22 мая 2016 года. Председатель Московского регионального организационного комитета по проведению предварительного голосования, секретарь московского отделения 
«Единой России» Николай Гончар в штабе партии рассказывает о ходе праймериз 

Главное 
правило — 
не давать 
пустых 
обещаний 

Детские лагеря 
заработали 

1 июня

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Екатерина Богданова 
okruga@vm.ru
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График приемов и встреч 
с жителями депутата 
Госдумы Николая 
Гончара в июне 2016 года
■ 4 июня 12:00–14:00 — 
встреча с жителями Басман-
ного района, Семеновская 
набережная, 3/1, корп. 5, Со-
вет ветеранов
■ 9 июня 18:30–21:00 — при-
ем населения, Колокольни-

ков переулок, 22, «Единая 
Россия»
■ 11 июня 12:00–14:00 — 
встреча с жителями района 
Замоскворечье, улица Бах-
рушина,13
 ■ 16 июня 18:30–21:00 — 
прием, улица Лефортовский 
Вал, д.16а, «Единая Россия»
■ 18 июня 12:00–14:00 — 
встреча с жителями района 
Хамовники, 3-я Фрунзен-

ская, 19, ГБУ «Жилищник 
района Хамовники» 
■ 23 июня 18:30–21:00 — 
прием, Колокольников пере-
улок, 22, «Единая Россия»
■ 30 июня 18:30–21:00 — 
прием, Фурманный пере-
улок, 13
Телефоны для справок:
(495) 780-00-26, 
(495) 692-47-60, 
(495) 628-52-58
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Парк искусств «Музеон» запустил бесплатные уроки акробатического рок-н-ролла и буги-вуги 12 июня пассажирам Московского метрополитена подарят 12 тысяч праздничных бейсболок

Дмитрий Симаев
известный роллер

Я бы всем рекомендовал 
скейт-парк в Парке Горь-
кого. Там очень хорошее 
покрытие, благодаря ко-
торому ты при катании со-
вершенно не теряешь ско-
рость. Где-то бетон, где-то 
фанера, но и то и другое — 
вполне приличного каче-
ства. Второй плюс — там 
очень хорошая публика 
и вообще атмосфера. 
К тому же этот скейт-парк 
близко к метро, и в самом 
Парке Горького есть много 
мест для самого разно-
образного отдыха.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Елена Арбузова
тренер школы ВМХ 
«Нагорная»

Именно в скейт-парках 
наши тренеры ищут та-
лантливых ребят и деву-
шек. Ведь все, кто прихо-
дит в гонки на BMX, снача-
ла занимаются «стритом», 
т. е. ездят в скейт-парках. 
А скоро, кстати, «стрит» 
станет олимпийским ви-
дом спорта. Я считаю, что 
катание в скейт-парках 
развивает выносливость, 
силу, координацию и да-
же смелость — чтобы вы-
полнять всевозможные, 
в том числе небезопасные, 
трюки.

ЛЕТНИЙ СЕЗОН

Роллер-парки набирают популярность 
среди жителей центра

Унесенные 
скейтбордом 

Роллер-парки в Москве по-
являются уже не только 
в парках, но и — неболь-
шие — во дворах. Как пра-
вило, это  только рампы, но 
и на них можно травмиро-
ваться. 
— Очень советую при каж-
дом катании надевать за-
щиту: наколенники, нало-
котники, бандаж, — рас-
сказывает профессор, руко-
водитель клиники детской 
травмы ЦНИИ травматоло-
гии и ортопедии Владимир 

Меркулов. — Дело в том, что 
при подобных «покатуш-
ках» постоянно случаются 
падения. Повредить колен-
ный или локтевой сустав 
можно запросто.
Эксперт также советует 
кататься без фанатизма, 
стараясь выполнять более 
сложные трюки и фигуры не 
сразу, а только по мере роста 
личного мастерства. В про-
тивном случае травмы ста-
нут не исключением, а ско-
рее печальным правилом. 

РОЛИКОВАЯ ДОСКА
Роликовая доска (скейтборд), со-
стоящая из фанеры, которая содержит 
несколько слоев шпона, установлен-
ная на колеса небольшого диаметра 
(ролики). Молодежь использует 
ее как инструмент для выполнения 
различных трюков, так и в качестве 
транспортного средства. В зависимо-
сти от целей подбирается и скейтборд. 
Большие нагрузки предусматривают, 
что скейтборд должен выдержи-
вать их.

АГРЕССИВВЕРТ
(роликовые коньки) 
Стиль экстремального катания 
на роликовых коньках в большой 
рампе с выполнением трюков. Верт — 
это один из самых зрелищных видов 
катания на роликах. Поклонники этого 
вида катания традиционно исполняют 
различные виды вылетов из рампы, 
стойки на руках, скольжения по верх-
ним краям рампы и сальто в воздухе, 
поэтому и коньки выбирают про-
фессиональные. В уличных условиях 
агрессивное катание называется 
агрессив-стрит.

ВЕЛОСИПЕДЫ ВМХ 
Данный вид спорта зародился 
под влиянием мотокросса: подростки 
очень хотели быть похожими на своих 
кумиров-мотоциклистов. Для этих 
целей отлично подходил велосипед 
максимально простой и прочной кон-
струкции, с небольшими, стойкими 
к ударам колесами. Велосипед имеет 
единственную передачу и без всякой 
амортизации, компактную раму и не-
большие колеса.

СТРИТБОРД 
По сути, разделенный натрое скейт-
борд с подвижными передними 
и задними платформами. Для каждой 
пары колес изготавливается своя под-
вижная платформа. Эти платформы 
скрепляются между собой через шар-
ниры пластиковой перемычкой — де-
кой. В основу разгона и поддержания 
скорости заложен принцип движения 
змеи.

САМОКАТ
Для исполнения экстремальных 
трюков и агрессивного катания имеет 
значительные отличия от стандарт-
ного. Он обладает очень прочной 
конструкцией, маленькими колесами, 
не предусматривает механизма скла-
дывания.

ВЕЛОСИПЕДЫ МТВ
(маунтинбайк, горный 
велосипед) 
Для катания вне дорог. Имеет особую 
конструкцию: упрочненную трапе-
циевидную раму, амортизационную 
вилку, заднюю подвеску, толстые 
покрышки с выпуклым, зацепистым 
протектором, прочные колеса, руль 
вынесен вперед относительно руле-
вой стойки на 5–12 см. В скейт-парках 
на них учатся подниматься в гору.

РОЛИКОВАЯ ДОСКА
Роликовая доска (скейтбо
стоящая из фанеры, котор
несколько слоев шпона, у
ная на колеса небольшого
(ролики). Молодежь испо
ее как инструмент для вы
различных трюков, так и в
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что скейтборд должен вы
вать их.
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ЗРЕЛИЩНОСТЬ
Установка разборного скейт-
парка на массовом меропри-
ятии, фестивале, концерте 
притягивает намного больше 
молодежи, как зрителей, так 
и людей, увлекающихся экстре-
мальными видами спорта. Дело 
в том, что трюки, исполняемые 
в скейт-парках, как правило, 
весьма зрелищны.

ХАЛФПАЙП РАМПА
Это конструкция, которая используется для занятий экстремальными видами 
спорта. Стандартная конструкция халфпайпа состоит из нескольких базовых 
элементов: транзит (нижняя горизонтальная часть рампы), радиусы, коупинги 
(трубы на вершине радиусов) и столы (горизонтальные верхние части халфпай-
па). Привлекательность халфпайпов в том, что опытный спортсмен может делать 
длинные серии трюков, используя технику «вертикальной работы» и раскачи-
ваясь в радиусах, как на качелях, достигая таким образом большой скорости 
со сравнительно малыми затратами собственных усилий. 

ПОКРЫТИЕ ФИГУР
Фанера марки ФСФ высокой 
влагостойкости и высокого 
показателя физико-меха-
нического свойства, стойкая 
к воздействию различных 
агрессивных сред. Ламиниро-
ванная фанера, соответствую-
щая стандартам европейского 
сообщества, рассчитана на 
большие скейт-парки улич-
ного типа. 

РАЗГОННЫЕ ГОРКИ
Основа для любого скейт-
парка. Эти фигуры могут 
быть как плоскими, так 
и радиусными, и катание 
на них значительно раз-
личается. Тогда как плоские 
разгонные горки служат 
в основном для набора ско-
рости, радиусные позво-
ляют не только как следует 
разогнаться, но и делать 
вылеты с приземлением об-
ратно в радиус и выполнять 
скольжения по трубе.

ПОКРЫТИЕ ПОЛА
Очень важно заасфальтировать площадку. 
Асфальт должен быть ровным и гладким, 
чтобы снизить риск травматизма и повы-
сить комфорт для спортсменов при разгоне 
на элементы скейт-парка. В закрытых по-
мещениях используют бетонный наливной 
пол с полимерным покрытием.

Парк Горького
открыл 
бесплатную 
скейт-школу 

Средние цены на «гаджеты с колесами» (в рублях)

Эксперты 
советуют, 
катаясь, 
пользоваться 
защитой

4000

5000

ФАНБОКС
Одна из ключевых фигур любого скейт-
парка, включает в себя несколько клю-
чевых элементов: заезд (трамплин), стол 
(горизонтальная часть) и приземление 
(скат). Отличительная черта этой фигу-
ры — горизонтальный стол между заез-
дами, через который и делается основная 
часть трюков. Высота, длина и ширина 
стола и заездов варьируются у разных 
фан-боксов. 

МИНИХАЛФПАЙП МИНИРАМПА
Разновидность халфпайпа, но его высота обычно не боль-
ше двух метров. Некоторые мини-рампы проектируются 
весьма агрессивно: радиусы конструируются более 
резкими. Такие агрессивные мини-рампы подстегивают 
новичков к преодолению себя и освоению новых трюков 
без риска падения с большой высоты. Мини-халфпайпы 
проектируются для скольжений, а не для вылетов. Дело 
в том, что в силу большой центробежной силы, которая 
действует на спортсмена в мини-рампе, ему, чтобы вы-
лететь из радиуса и приземлиться обратно, требуется 
тратить много усилий на прыжок, тогда как в больших 
вертикальных халфпайпах отталкиваться не нужно, 
что дает больше времени на выполнение трюка. 

СКОЛЬЖЕНИЯ
Неотъемлемая часть 
экстремальных видов 
спорта. Без скольжений 
невозможны ни одно 
выступление на соревно-
ваниях и ни одно скейт-, 
роллер— или BMX-
видео.
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Александр Кибовский наградил директора «Дома Гоголя» Веру Викулову памятной медалью Года литературы

В рамках программы 
капитального ремонта 
обновят систему ото-
пления. Генеральный 
директор Фонда капи-
тального ремонта Артур 
Кескинов рассказал, чем 
новые радиаторы отли-
чаются от проверенных 
временем батарей и ста-
нет ли теплее в наших 
квартирах.

Артур Львович, во многих 
ли домах уже начался ка-
питальный ремонт?
Сейчас программа капи-
тального ремонта идет 
согласно краткосрочному 
плану на 2015–2016 годы. 
За этот период мы должны 
прийти в 1930 домов. Мы 
начинали со всесезонных 
работ: ремонт и замена 
электрики, мусор-
ных камер, инже-
нерных коммуни-
каций в подвалах. 
Сейчас смогли при-
ступить и к сезон-
ным работам. Мы 
с тара лись мягко 
войти в дом, показать, что 
наши подрядчики могут 
работать аккуратно. 
Во всех ли домах, попавших 
в программу капремонта, 
будут менять батареи?
Практически. Кстати, Мо-
сква — один из немногих 
регионов, где это делают. 
Город изначально декла-
рировал комплексный под-
ход к проведению ремонта. 
Чтобы заменить батареи 
в квартирах, потребуются 
2,5 миллиона секций биме-
таллических радиаторов. 
Как в шутку говорят специ-
алисты, тепло от всех новых 
радиаторов в московских 
квартирах может расто-
пить лед на реке Волге.
В чем преимущества новых 
приборов?
Они современные. Мно-
гие москвичи, которые 
делают у себя в квартире 
ремонт, устанавливают 
именно такие радиаторы. 
Биметаллический радиа-
тор травмобезопасен, об 
него нельзя обжечься. Он 
легкий, прочный и эсте-
тичный. Имеет высокую 
теплоотдачу: от одной сек-
ции — 185 ватт, в то время 
как теплоотдача секции чу-
гунного радиатора варьи-
руется от 140 до 160 ватт. 
Все выбранные радиаторы 
соответствуют ГОСТу, сер-
тифицированы, имеют па-
спорта, а также протоколы 
испытаний независимых 
лабораторий.
Каков срок гарантии?
Пять лет, а срок службы ра-
диатора — не менее 25 лет. 
За приборы отвечает за-
вод-производитель. А вот 
монтаж — это наша зона 
ответственности. И тех 
подрядчиков, которые 
монтируют радиаторы. 

В соответствии с условия-
ми, которые город опреде-
лил, есть пять лет гарантии 
на производство работ. 
А как подбирают необходи-
мые комплекты радиаторов 
в зависимости от площади? 
Если раньше нужно было 
в ручном режиме приво-
дить радиатор из семи 
секций в соответствие 
с площадью помещения 
(убирать или добавлять 
секции), то сегодня уже по 
спецификации мы получа-
ем на заводе конкретную 
комплектацию батарей 
для конкретной площади. 
В скольких домах батареи 
уже заменили?
Мы начали замену сразу 
после отключения ото-
пления в городе. В первую 
очередь замену стояков 

отопления стали 
делать в квартирах 
тех 388 домов, где 
капремонт начался 
в конце прошлого 
года. Все осталь-
ные дома подклю-
чаются к замене 

постепенно. До июля мы 
планируем сдать отопле-
ние в первых 100 домах. 
Работа тяжелая, она требу-
ет согласования со всеми 
собственниками. Жильцы 
должны понимать, что за-
мена системы отопления 
делается в их интересах. 
Частичная замена труб 
стояков не устранит име-
ющихся проблем и может 
привести к протечкам труб 
в перекрытиях, затопле-
нию квартир, недостаточ-
ному прогреву отопитель-
ных приборов. Именно 
поэтому очень важно обе-
спечить доступ в квартиры 
для выполнения работ на 
каждом этаже.

Подготовлено по материалам 
официального портала мэра 
и правительства Москвы mos.ru

Эта мука не будет вечной, 
если вам заменят батареи

КАПРЕМОНТ

Многие из нас не привык-
ли здороваться с соседя-
ми по подъезду, не то что 
вместе решать проблемы 
дома. А жители много-
этажки в Мещанском 
районе не такие. И 27 мая 
они всем двором отметили 
Международный день со-
седей. 

Ворота, ведущие в уютный 
дворик дома № 4 во 2-м Кре-
стовском переулке, украша-
ют ленты.
Жару полуденного солнца 
скрадывает густая листва 
т о п о л е й .  В о т -
вот тут начнется 
праздник — Меж-
дународный день 
соседей.
Еще за час до торже-
ства собираются го-
сти. Тем временем 
девушка и два пар-
ня усердно надува-
ют шарики. Скоро 
в углу спортплощадки их 
скопилась целая гора. Сразу 
же ее разворошили дети.
— Проведем соседскую за-
рядку, а потом — конкур-
сы, — рассказывает о празд-
ничных планах аниматор 
Юля Терихова.
А гостей с каждой минутой 
все больше. Приветствовать 
соседей пришли и всеобщие 

любимцы — четвероногие 
жильцы дома пудель Оливка 
и такса Тася.

Не только веселье
Соседский праздник мас-
штабно отмечается в столи-
це 27 мая второй год подряд. 
Хотя первый опыт состоялся 
давно — в 2006 году. Тогда, 
10 лет назад, жильцы дома 
на Петрозаводской улице 
вышли во двор и… просто 
познакомились между со-
бой. С этого все и началось.
А затем День соседа разо-
шелся по Москве.
— С того дня мы знали жиль-
ца каждой квартиры, — гово-
рит Елена Шомина, профес-

сор Высшей школы эконо-
мики и организатор первого 
Дня соседа. — Возникала 
проблема — уже знали, к ко-
му идти, кому звонить.
По ее мнению, праздник — 
это первый толчок, который 
способствует переосмысле-
нию отношения к делам 
всего дома. Особенно это 
важно сейчас, когда один из 

ключевых вопросов любого 
многоэтажного дома — кап-
ремонт.
— Праздник становится 
отличным способом по-
знакомиться, — говорит 
исполнительный директор 
проекта «Школа грамотно-
го потребителя» Александр 
Козлов. — Это первый шаг 
на пути к умению принимать 
коллективные решения.

От спецсчета до свиньи 
А жильцы дома «Ландыш» 
уже умеют работать в ко-
манде. Сразу после появле-
ния программы капремонта 
они собрались, поговорили 
и открыли спецсчет для на-
копления средств. И это 
один из множества при-
меров хороших соседских 
отношений. Договориться 
удалось и в других вопросах.
— Построили детскую пло-
щадку, огородили двор за-
бором, — говорит замруко-
водителя проекта «Добросо-
седство» Сергей Кузнецов. — 
А как-то вышли жители 
выгуливать свинью...
Свинью?! Оказалось, что 
в один прекрасный день 
некие новоселы вывели 
питомца — боль-
шую вислоухую 
свинью.
Сергей уверен — 
благодаря хоро-
шим отношениям 
зверя приняли во 

дворе. И теперь с ним дру-
жат собаки, его любят дети.
— Добрососедство нужно 
достигать, — рассуждает 
Анвер Старков, постоянный 
житель дома с 1970 года. 
И задача у Дня соседей вос-
питательная. За веселыми 
играми знакомятся малень-
кие дети, а взрослые в это 
время общаются между со-

бой, делятся со-
о б р а ж е н и я м и 
о проблемах до-
ма. С этого на-
чинается само-
управление, а зна-
чит, и порядок.

Елена Матвеева
okruga@vm.ru

27 мая 2016 года. Руководитель ЖКС «Ландыш» Ольга Месхия и заместитель исполнительного директора «Школы грамотного 
потребителя» Роман Иванов посетили праздник День соседей в Мещанском районе

ОБЩИЙ СОВЕТ

Доверяю я соседу своему
Жители Мещанского района доказали — дружить квартирами полезно

Программа 
капитального 

ремонта

МОСКВАЦЕНТР.РФ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дмитрий Лившиц
первый заместитель 
гендиректора Фонда 
капитального ремонта 
многоквартирных домов 
Москвы

Международный день 
соседей уже стал доброй 
традицией. Без добросо-
седских отношений в доме 
невозможно организовать 
капремонт. Жильцам 
нужно не просто знать друг 
друга, но и вместе решать 
проблемы дома, разные по 
величине и важности. И го-
род активно поддерживает 
собственников, готовых со-
обща принимать решения 
о проведении капремонта.Проблемы 

двора помог 
решить 
праздник 

● Прежде чем начать ра-
боты в конкретном доме, 
всех жильцов знакомят 
с перечнем работ. При этом 
всегда присутствует стар-
ший по дому. Если кто-то 
высказывается против, его 
отказ фиксируется. Как 
правило, менять батареи 
не согласны жильцы, ко-
торые уже самостоятельно 
сделали это.
● Монтаж новых радиа-
торов занимает два дня. 
Работы осуществляются 
в будни. Рабочие заранее 
готовят место, где будет 
идти сварка — отодвига-
ют мебель, огораживают 
стены асбестовым ли-
стом. После завершения 
монтажа все приводится 
в порядок под контролем 
собственника.

Важно
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14 и 28 июня Российская государственная детская библиотека организует цикл встреч «Читаем вместе»

Анатолий Никитич — 
единственный в городе 
репортер, который рас-
сказывает о тонкостях 
системы ЖКХ.

Техобслуживание — 
право, а не обязанность
■ Никитич, мне звонят сантех-
ники, требуют, чтобы я офор-
мила техобслуживание водо-
счетчиков за оплату. Правильно 
ли это?
Маргарита Зябликова
район Арбат
Маргарита, договор на тех-
обслуживание водосчет-

чиков обычно заключают 
с той компанией, которая 
их устанавливала. У новых 
приборов есть гарантия на 
3 года. Значит, в этот срок 
их обслуживать не обяза-
тельно. Если же вы сомне-
ваетесь в чистоте вашей 
воды, то можете заключить 
договор за ту цену, с кото-
рой вы согласны, а не за ту, 
которую вам навязывают. 
Техобслуживание прово-
дится один раз в год. Не 
путайте техническое об-
служивание с техническим 
осмотром. Его проводят 
специалисты вашей управ-
ляющей компании, чтобы 
убедиться в правильности 
данных, которые вы пода-
ете в ГУИС.

Пломбы обязательны

■ Никитич, мне говорят, что 
водосчетчики должны быть 
обязательно опломбированы. 
Верно ли это?
Александр Варламов
район Якиманка
Верно, Александр. На водо-
счетчике ставят две плом-
бы: на прибор и на кран. 
Делают это для того, чтобы 
«умельцы» не пытались из-
менить его показания. Ес-
ли у вас не поставлены эти 
пломбы, то обязательно 
пригласите специалиста из 
вашей управляющей ком-
пании или установщиков 
индивидуальных приборов 
учета. Вам придется опла-
тить их работу через банк.

Поверка — сложный 
процесс

■ Никитич, у моих счетчиков 
воды подходит срок поверки. 
Звонят какие-то компании 
и предлагают сделать ее  дома. 
Возможно ли это?
Сергей Александрович
район Замоскворечье
Нет, Сергей, такой процесс 
в домашних условиях про-
вести невозможно. Счет-
чики поверяют на стендах, 
подавая воду под давлени-
ем в 16 атмосфер. Если так 
«давануть» в квартире, во 
всем доме полетят не толь-
ко шланги, но и приборы на 
водяной системе. На стенде 
в столичном Ростесте повер-
ка стоит около 500 рублей.

Отдел Управления Роспо-
требнадзора Централь-
ного округа до 5 июня 
проводит консультации 
граждан по вопросам 
качества и безопасности 
детских товаров. 

Специалисты также расска-
жут подробно о действую-
щих нормативных гигиени-
ческих требованиях к этой 
категории товаров. 
Жители округа смогут за-
дать свои вопросы на тему 
санитарно-эпидемиологи-
ческого благополучия по те-
лефонам: 8 (495) 692-68-01, 
8 (495) 629-80-31. По вопро-
сам защиты прав потребите-

лей можно обратиться по те-
лефонам: 8 (495) 692-68-19, 
8 (495) 692-17-60, 8 (495) 
692-84-86.
Для получения консуль-
таций, оказания помощи 
в составлении проектов 
претензий, исковых заявле-
ний, жалоб, обращений на 
некачественную детскую 
продукцию можно обра-
щаться непосредственно 
в Общественную приемную 
территориального отдела 
Управления Роспотребнад-
зора по адресу: Кузнецкий 
Мост, 1/8. 
Кроме того, обращения 
можно направить по адресу: 
cao@77.rospotrebnadzor.ru

Водосчетчики требуют от хозяев внимательного отношения Эксперты проконсультируют 
по качеству детских товаров

Анатолий Сидоров
okruga@vm.ru

КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ ОФИЦИАЛЬНО

В феврале этого года дом 
Расторгуевых, также 
известный как «Дом с ат-
лантами», сменил вла-
дельца. Теперь объект 
культурного наследия 
находится под присталь-
ным контролем. 

Вид дома на Солянке, по-
строенного в 1882 году ар-
хитектором Василием Кор-
неевым, оставляет желать 
лучшего. Краска на фасаде 
облупилась, окна побиты, 
а на стенах граффити. 
— Не все люди способны 
оценить такое культурное 
наследие, — поделился мо-
сквовед Александр Корот-

кий. — Но находятся и те, 
кто вносит неоценимый 
вклад в его сохранение. 
В марте этого года около 
70 добровольцев провели 
общественный субботник 
на территории здания. Пу-
стые окна забили досками, 
а на двери повесили замки. 
Не только общественность 
обеспокоена состоянием 
«Дома с атлантами». 
— Хочу отметить, что пред-
ставители власти на всех 
уровнях обратили внима-
ние на возникшую пробле-

му, — отметил глава муни-
ципального округа Таган-
ский Илья Свиридов.
С просьбой о реставрации 
«Дома с атлантами» жители 
и муниципальные депутаты 
обращались и к руководите-
лю ЦАО.
— Мы сделали все возмож-
ное, чтобы решить этот 
вопрос, — рассказал «МЦ» 
префек т Центра льного 
округа Владимир Говер-
довский. — Надеюсь, после 
реконструкции на карте 
столицы появится еще одна 
экскурсионная точка, ведь 
здание буквально дышит 
историей, а охранять уни-
кальные объекты, подоб-
ные этому, — наша обязан-
ность. 
В начале ХХ века дом при-
надлежал семье меценатов 

Ляпуновых. На третьем 
этаже коллекционеры хра-
нили картины Ильи Репина, 
Сильвестра Щедрина, Алек-
сея Венецианова. После ре-
волюции все они были пере-
даны в Государственную 
Третьяковскую галерею. 
Сейчас здание готовят к ка-
питальной реставрации 
под контролем столичного 
Департамента культурного 
наследия. 
— Мы оформили разреше-
ние на проведение научно-
исследовательских работ. 

На объекте установят леса 
и баннер с противоава-
рийными конструкциями 
для сохранения сложных 
архитектурных элементов 
фасада, — рассказал руко-
водитель Мосгорнаследия 
Алексей Емельянов.
По его словам, собственни-
ки готовят документацию 
на инженерно-техническое 
обследование объекта с ми-
кологией, делают проект 
и график производства про-
тивоаварийных и реставра-
ционных работ.
Такое решение положитель-
но восприняли и москвичи. 
Жительница Таганского 
района Олеся Панина очень 
ждала ремонта дома.
— Я живу здесь более 40 лет, 
и было печально наблю-
дать, как настоящее произ-
ведение искусства на моих 
глазах разрушается, — по-
делилась москвичка. 
Пока полным ходом идет 
только подготовка к рабо-
там по реконструкции. Нач-
нутся они осенью. 

НАСЛЕДИЕ

Милена Мебиус
okruga@vm.ru

28 мая 2016 года. Житель Таганского района Андрей Красильников очень ждет, когда отреставрируют 
его любимый дом на Солянке

Атланты расправят 
каменные плечи
Знаменитый доходный дом Расторгуевых на Солянке 
готовят к реставрации

«Дом с атлантами» также 
известен как доходный 
дом с чайным мага-
зином торгового дома 
«Д. и А. Расторгуевы» 
на Солянке. Он находится 
на исторической терри-
тории Белого города уро-
чища Кулишки. Входит 
в состав пяти кварталов 
достопримечательного 
места Хитровка. 

Кстати

Работы начнутся 
уже этой осенью 
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«Жилищнику» Таганского района предстоит утилизировать десять брошенных хозяевами машин

Муниципальный депутат, 
директор досугового 
центра «Орбита» района 
Замоскворечье Алексей 
Елистратов — коллекци-
онер. Он собирает само-
вары, которые покупает 
на блошиных рынках, 
а потом реставрирует. 
«МЦ» напросилась в го-
сти к народному умельцу. 

Начищенные до блеска 
самовары разных форм 
и размеров бережно рас-
ставлены в досуговом цен-
тре района Замоскворечье. 
Здесь и «рюмочки», и «ша-
ры», и «вазы». Одни чуть 
изящнее и выше, другие 
проще и миниатюрнее. Но 
каждый из них сияет как но-
вый, а ведь многие модели 

относятся к дореволюцион-
ному периоду. Умелые руки 
мастера вдохнули в них но-
вую жизнь. 
Коллекционировать само-
вары Алексей Елистратов 
начал 10 лет назад. Причем 
свое первое приобретение 
он сделал случайно. 
— В районе проводили Мас-
леницу, пригласили много 
важных гостей, — вспоми-

нает депутат. — Чай хотели 
заваривать в обычных тер-
мосах. Как-то неэстетично, 
согласитесь. И я решил — 
нужен самовар! 
А лексей отправился на 
блошиный рынок и купил 
первый попавшийся само-
вар с небольшими вмяти-
нами. Скоро его было не 
узнать: гладкие бока ярко 
сверкали на свету. Правда, 
одного самовара на всех не 
хватило, поэтому к следую-
щей Масленице ему опять 
пришлось ехать на блоши-
ный рынок. На этот раз он 
вернулся домой с самова-
ром нестандартной формы. 
Единственный минус — тот 
был сильно деформирован. 
Но Алексея, мастера на все 
руки, это не смутило.
Труднее реставрировать 
фигурные самовары: при 
помощи обычного молот-
ка и деревянных формочек 

приходится по 
несколько часов 
в день аккурат-
но выпрямлять 
вмятины, а по-
том полировать 
поверхность при 
помощи войлоч-
ной тряпочки. 
Самовары, кото-
рые, как правило, 

делали на фабриках Бата-
шевых и Воронцовых,  Алек-
сей покупает по 3–7 тысяч 
рублей. После реставрации 
их стоимость увеличивает-
ся в разы. Так, цена варьи-
руется от 25 до 100 тысяч. 
Самые дорогие — те, кото-
рые изготовляли кустарно 
до революции 1917 года.  
Их стоимость достигает по-
лумиллиона. 

Сверкает ярко медный бок

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

24 мая 2016 года. Над одним самоваром муниципальный депутат Алексей Елистратов может работать по несколько часов в день. 
Это долгая и кропотливая работа, которая требует много терпения 

 

 

Жизнь у нас одна, и ее на-
до прожить достойно — 
считает Герой Советского 
Союза Борис Алексан-
дрович Рунов, который 
отметил свой 91-й день 
рождения.

Поздравить ветерана Вели-
кой Отечественной войны, 
бывшего заместителя ми-
нистра сельского хозяйства 
пришли сотрудники УВД по 
Центральному округу, член 
Общественного совета УВД 
Мария Сорокина, замести-
тель начальника отдела МВД 
России по району Хамовни-
ки Игорь Яковенко и пред-
ставители Общественной 
организации «Офицеры 

России» Константин Кутуев 
и Валерий Степанов.
На вопрос, как в таком воз-
расте ему удается поддержи-
вать себя в хорошей форме, 
ветеран рассказал о своей 
методике.  
— Я ведь совершенно не-
давно закончил читать лек-
ции в Китае «Как постро-
ить жизнь, чтобы она была 
полезной для общества». 
В этих лекциях объясняю, 
что живу по принципу «9Д». 
Первое — это движение, 
второе — соблюдение дие-
ты, третье — душ, четвер-
тое — правильное дыхание, 
пятое — иметь хорошее де-
ло, так как безделье — это 
смерть. Шестое — это дру-
зья, седьмое — дом. Вось-
мое — доброта. И девятое: 
девушки — я всегда любил 
красивых девушек.

Жизненный принцип «9Д»

Андрей Объедков
okruga@vm.ru

ВЕТЕРАНЫ ОКРУГАБЕЗ ГАЛСТУКА

БОЧОНОК 
Такие самовары пользова-
лись популярностью среди 
офицеров русской армии

ДОРОЖНЫЙ 
Самовар, который прост 
и удобен в использовании 
в дороге

КОФЕЙНИК
Данный самовар, как правило, 
используется для приготовле-
ния в нем кофе

ФОНТАН
Холодильник, в котором можно 
подавать холодные напитки, 
налитые на кухне

ЧАЙНИК
Этот самовар хорош для того, что-
бы кипятить воду

Виды самоваров по форме

Житель Замоскворечья 
коллекционирует предметы 
старины 

Размещение рекламы

(499) 557-04-04,
доб. 132, 138 

Юридические и услуги

Коллекционирование

Недвижимость

ЧАСТНОСТИ Реклама

Авто, запчасти,
транспортные услуги

● Книги куплю. Т. 8 (909) 965-66-23
● Куплю старину. Т.  8 (916) 487-03-92
● Купим книги. Т. 8 (495) 724-30-45
● Куплю старину. Т.  8 (916) 359-05-00

● Автовыкуп 24 ч. Т. 8 (967) 100-08-00
● Перевозки. Т. 8 (964) 562-28-42

● Сниму комнату. Т. 8 (495) 589-02-33

● Адвокат. Возв. кв Т.210-25-63

Янтарь куплю дорого, статуэт-
ки, подстаканник, самовар уголь-
ный, портсигар, значки, серебро 
столовое, иконы, монеты, палех. 
Т. 8 (495) 643-72-12

Некоторые 
экземпляры 
стоят пятьсот 
тысяч рублей 
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Участники Молодежной палаты Арбата провели районный праздник, посвященный Дню защиты детей 

Опять «золотая молодежь» 
творит беспредел — возму-
щается обыватель, реаги-
руя на инцидент с гонками 
по тротуарам, газонам, дет-
ским площадкам и «встреч-
ке» в исполнении компании 
друзей сына вице-прези-
дента «Лукойла». Резонанс 
дошел до самого верха. Еще 
бы! Молодые люди оказа-
лись столь дурны на голову, 
что вывесили видеоролик 
с погоней в интернет. А не 
вывесили бы — обошлось 
бы? Их в результате оста-
новили, но они отделались 
штрафом. И только после 

гнева высокого начальства 
(глава Главного управления 
МВД по Москве Анатолий 
Якунин взял дело под лич-
ный контроль) карающее 
колесо завертелось. При-
чем, как бывает, с «переги-
бом»: якобы была отмашка 
накопать состав правонару-
шения посерьезнее. И вроде 
накопали на статью 213 УК 
РФ — «хулиганство» (кста-
ти, совершенное группой 
лиц по предварительному 
сговору с сопротивлением 
представителю власти, на-
казывается, в том числе, ли-
шением свободы до 7 лет), 
но прокуратура хулиганских 
действий не усмотрела. За-
то усмотрела «оскорбление 
представителей власти», 
а это статья 319 УК РФ. Она 
оценивается в штраф 40 ты-
сяч рублей, либо обязатель-
ные или исправительные 
работы. Обыватели намека-
ют на заступничество вли-
ятельных родителей. Ну, во 
всяком случае фигуранты 
задержаны и отбывают ад-
министративный арест сро-
ком от 10 до 15 суток.
Вообще-то дурных недо-
рослей полно во всех соци-
альных стратах общества. 
Можно ли ожидать от «золо-
тых» отпрысков большей за-

конопослушности, нежели 
от гопоты, удирающей на 
раздолбанной «девятке» от 
патруля? Теоретически мож-
но, если подразумевать мо-
ральную (а больше никакую 
не пришьешь) ответствен-
ность их влиятельных роди-
телей. Только по гопоте на 
«девятке» патруль минут че-
рез 20 открыл бы огонь как 

минимум по колесам. А по 
«Гелендвагену» стрелять не 
решились. Мало ли кто там. 
В Москве в дорожной поли-
ции люди опыт-
ные работают. 
Значит, спинным 
мозгом чуют: мо-
гут из окна пока-
зать «ксиву» «Без 
права проверки». 

Или влиятельное лицо заста-
вит подробно объясняться 
с начальством, почему и на 
каком основании инспек-
тор его остановил. И даже 
если правильно остановил, 
лишний раз объясняться 
с начальством не хочется.
Негласная иерархия на до-
рогах остается. Остаются 
на них и люди, не подчиня-
ющиеся общим правилам. 
Молодые балбесы лишь хо-
тели быть похожими на тех, 
кому можно больше, чем 
другим. То, что полицейское 
начальство демонстрирует 
публичную готовность не 
спускать дело на тормозах, 
быть может, станет неболь-
шим шагом вперед к истин-
ному равенству на дорогах. 
Хотя бы потому, что влия-

тельным папам 
такая «реклама» 
не нужна.

Мнение автора 
может не совпадать 
с мнением редакции

МНЕНИЕ

Элита 
с замашками 
гопоты
«Золотая молодежь» опять устроила 
уличные гонки. Какого наказания 
заслуживают такие «подвиги» и есть ли 
шанс покончить с беспределом.

Люди часто говорят: 
«Вот в Америке бы...» 
А как же бывает 
в Америке?

Бывший полицейский 
из Флориды Джон 
Марк Дуган для «МЦ»:
— Агрессивных води-
телей в США не жалуют. 
Штрафы в сотни долла-
ров, могут отнять права 
на месяц. За неповинове-
ние полиции могут дать 
условное наказание. 
А если нарушитель — 
сын, например конгресс-
мена... Аннулировать 
штраф нельзя. Но сын 
конгрессмена может 
заявить о своей невино-
вности, а полицейский 
«забудет» появиться 
на суде, чтобы свиде-
тельствовать. Так это, 
к сожалению, работает. 

КАК У НИХ

Георгий Бовт 
обозреватель

Официальный представи-
тель Следственного коми-
тета РФ Владимир Маркин 
в своем «Твиттере» при-
гласил подписчиков к дис-
куссии: «Достаточно ли ад-
министративного наказания 
для оборзевших «мажоров» 
из «Гелендвагена» или они 
должны понести более стро-
гую ответственность?» Под 
этим твитом появились сотни 
комментариев.

Кстати

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вячеслав 
Лысаков
Первый заместитель 
председателя Комитета 
Госдумы по конституци-
онному законодательству 
и государственному 
строительству

Зачастую денежные штра-
фы для «золотой моло-
дежи» — это укус комара.  
К тому же не все платят — 
люди выкидывают квитан-
ции, и спустя два года они 
попросту «сгорают».
Поэтому я считаю, что такой 
стиль езды, который полу-
чил определение «опасное 
вождение», надо нака-
зывать общественными 
работами или даже адми-
нистративными арестами.  
Я даже не исключаю тео-
ретической возможности, 
что за третий случай нару-
шения ПДД в течение года 
могут быть предусмотрены 
и лишение прав, и уголов-
ная ответственность.

28 мая 2016 года. Сын вице-президента «Лукойла» Руслан 
Шамсуаров (на заднем плане) выходит из здания Гагаринского суда, 
который арестовал его на 15 суток и отправил на исправительные 
работы (1). Руслан Шамсуров (в центре) со своими адвокатами (2)

Что еще волнует 
жителей 

нашего округа

МОСКВАЦЕНТР.РФ
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Музей Есенина 11 июня проведет автобусную экскурсию по местам, связанным с жизнью и творчеством поэта

Народная артистка Рос-
сии Ирина Купченко 
дебютировала в роли 
бабушки в спектакле 
для детей «СтихоВаре-
нье» Юлии Пересильд 
на Новой сцене Театра 
имени Вахтангова. 

Ирина Петровна, вы ведь не 
просто сыграли бабушку, 
а создали образ русской 
классической бабушки, ко-
торый нашел живой отклик 
в сердцах детей. Только 
очень старенькая она у вас.
Спектакль «СтихоВаренье» 
детский, а для детей нужен 
именно образ, как в мульт-
фильмах. Ни психология, 
ни неожиданное решение, 
ни второй или третий планы 
в данном случае не нужны. 
Это должен быть универ-
сальный образ бабушки, 
близкой и родной каждому 
ребенку. 
Возможно, знали похожую 
бабушку?
Как представила, что нужно 
ребенку от бабушки, вот так 
и сыграла. Как бог на душу 
положил. Или как в реали-
стических мультфильмах, 
которые душу греют. После 
спектакля подходили ре-
бята и говорили: «Бабуш-
ка, бабушка». Замечу, что 
спектакль сделан для детей 

с отклонениями в нервной 
системе, а они все воспри-
нимают буквально, в пря-
мом смысле и глубоко, более 
объемно. 
И спектакль словно рож-
дается на глазах зрителя, 
и в нем есть некая перво-
зданность.
Я захотела участвовать 
в этом спектакле, как толь-
ко его увидела, потому что 
он — свежий, чистый, воз-
душный, искренний. Каза-
лось бы, разные стихи, без 
сюжета, а получилась увле-
кательная история. Режис-
сер спектакля Юлия Пере-
сильд — большая молодец!

Универсальная 
сказочная бабушка

Анжелика Заозерская
okruga@vm.ru

1 июля 1968 года. Андрей Михалков-Кончаловский (в центре) с Ириной Купченко и Леонидом 
Кулагиным на съемках «Дворянского гнезда» (1) В фильме Александра Стриженова «Юленька» (2) 
2 апреля 2016 года. Ирина Купченко на 29-й церемонии вручения кинопремии «Ника» (3) 
9 ноября 2011 года. Ирина Купченко и Евгений Князев в спектакле «Пристань» Театра Вахтангова  (4)

Жительница Старого Арбата Ирина Купченко любит 
эксперименты на театральной сцене и в кино. 
А для читателей «МЦ» она назвала имя своего кумира

Раньше играли бабушек?
Лет двадцать играю в кино 
бабушек, правда, не таких 
старых. Вот прямо стару-
шечку впервые. Но моя ба-
бушка сказочная. В сказках 
ведь все бабушки — ста-
ренькие. 
Как вы оцениваете свой 
путь в Театре имени Вахтан-
гова? 
Я захотела стать актрисой 
после того, как увидела 
спектакль Театра Вах-
тангова. Это было в Ки-
еве, куда театр приехал 
на гастроли и где прошло 
мое детство. Мне тогда 
было лет 12. После это-
го загорелась мечтой 
поступить именно 
в Щукинское теа-
тральное училище, 

чтобы играть 
в Театре Вах-
тангова. Так 
и случилось. 
В Театре Вахтан-
гова служит и ваш муж — 
Василий Лановой. Подели-
тесь, пожалуйста, своим 
первым впечатлением от 
встречи с ним!
Дев очкой я  увидела 
фильм «Алые паруса», 
в котором капитана 
Артура Грея сыграл Ва-
силий Лановой. Тогда 
я влюбилась в кинема-
тограф и влюбилась 
в Ланового. Впрочем, 
ни я одна — в него влю-

бились миллионы девушек 
Советского Союза. Конеч-
но, тогда у меня была не лю-
бовь, а романтическая влю-
бленность в Ланового. Сей-
час худрук театра Римас 
Туминас сделал для меня 
и Василия Семеновича 
подарок — спектакль 
«Последние луны», в ко-
тором я играю одино-
кую женщину-мать, 
а он — одинокого 
мужчину-отца. Он 

играет в первом действии, 
а я — во втором, а потом мы 
вместе идем домой. 
С фильмом Алексея Петру-
хина «Училка», за роль в ко-
тором вы получили «Нику», 
вы много ездите по России 
и миру. Как картину прини-
мают зрители?
В этой картине я впервые 
в жизни сыграла остросо-
циальную роль. Неожидан-
но для меня. Работать было 
очень интересно. Зрителю 
проблемные фильмы необ-
ходимы. 
Есть ли у вас кумир среди 
актрис?
Мой кумир — это Грета Гар-
бо. Но повторить ее игру 
я не пытаюсь, да и беспо-
лезно это. 
В конце карьеры Грета Гар-
бо сыграла единственную 
в своей жизни комедийную 
роль — русскую женщину-
дипломата Ниночку в фильме 
с одноименным названием. 
А почему вы мало снимаетесь 
в комедиях?
Я бы с радостью играла 
в комедиях. Но меня мало 
приглашали на комедий-
ные роли. В кино режиссе-
ры не хотят эксперименти-
ровать. Это в театре могут 
попробовать артиста в не-
обычной роли. Когда у ар-
тиста есть и кино, и театр, 
это большое счастье. И оно 
у меня есть. 
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Родной театр для Ирины 
Купченко — Театр имени 
Вахтангова. В труппу ак-
триса попала в 1970 году. 
С тех пор ему не изменяет. 
Впервые вышла на сцену 
в спектакле «Антоний 
и Клеопатра» вместе 
с великими Ульяновым 
и Борисовой. Впрочем, 
Ирина Петровна занята 
в театре не в полную силу, 
и это позволяет участво-
вать в интересных про-
ектах со стороны. Так, она 
сотрудничала с Петером 
Штейном, Юрием Грымо-
вым, Андреем Житинки-
ным. В 2001 году в театре 
поставили комедию «Сира-
но де Бержерак».

СПРАВКА

3

Современному 
зрителю просто 
необходимы 
социальные 
фильмы 
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В последние годы на-
блюдается интересная 
тенденция: на смену 
заморским газировкам 
и коктейлям приходят 
наши, отечественные ос-
вежающие напитки, сре-
ди которых все большую 
популярность набирают 
лимонады. 

Как говорится, все новое — 
хорошо забытое старое.  
— Да, это правда, — говорит 
представитель Барменской 
ассоциации России Ринат 
Гайнулин. — Мы наконец-
то пережили бум коктейля 
мохито.  

По его словам, в этом сезоне 
спросом будут пользоваться 
лимонады с большим коли-
чеством фруктов, трав и... 
овощей. С добавлением си-
ропа и содовой для вкуса.  
— Холодные чаи 
тоже не теряют 
своей популяр-
ности,  — продол-
жает Ринат, — од-
нако лимонады 
дают огромное 
поле для фанта-
зии. Из простых 
и н г р е д и е н т о в 
путем добавле-
ния одного или двух вкусов 
можно получить широкую 
линейку лимонадов в до-
машнем меню. 
Актуальность лимонадов от-
мечают и врачи.

— В жару организм теряет 
больше жидкости, чем обыч-
но, очень важно ее своевре-
менно пополнять, — совету-
ет врач-диетолог Вероника 
Денисикова. — Лучше всего 

утолять жажду простой во-
дой, домашними лимонада-
ми и морсами.
Полезны также свежевыжа-
тые соки, если они с мяко-
тью. Ведь все полезные ве-

щества, витамины, микро-
элементы и клетчатка содер-
жатся именно в ней. Хорошо 
утоляет жажду зеленый чай.
— Пить напитки лучше все-
го теплыми или комнатной 
температуры, — рекоменду-
ет Вероника Денисикова. — 
Холодные напитки всасыва-
ются дольше, где-то через 
20 минут. 
Слишком холодные напитки 
даже вредны. Они стимули-
руют работу потовых же-
лез, и чем больше вы пьете 
холодного, тем больше по-
теете и, как следствие, еще 
больше хотите пить. 
А вот алкогольные напитки 
совсем не рекомендуется 
употреблять в жару, по-
скольку алкоголь усиливает 
обезвоживание организма.

Диким лимоном смогут полюбоваться посетители Ботанического сада МГУ «Аптекарский огород»

Эй, мохито, уступи дорогу!
Разнообразные лимонады сменили привычную колу и коктейли. «МЦ» выяснила, каким будет 

прохладительный напиток этого летнего сезона

● В 1973 году Всероссий-
ский НИИ пивоваренной, 
безалкогольной и вино-
дельческой промышлен-
ности выпустил безалко-
гольного напитка на осно-
ве натуральных эфирных 
масел и экстрактов трав 
«Байкал» —  наш ответ  
американской «Пепси».

● «Тархун» придумал ап-
текарь Митрофан Лагидзе 
в 1887 году, добавив паху-
чий экстракт в газирован-
ную воду с натуральными 
фруктовыми сиропами. 
Путем экспериментов он 
получал новые интерес-
ные вкусы фруктовых вод.

Факты

Тархун по рецепту Виталия Екименко

■  1 кг сахара

■  1 л воды

■ 15 мл лимонного сока

■ 150 мл содовой

■ 100 г тархуна

ИНГРЕДИЕНТЫ

1  В равных 
пропорциях 
смешиваем сахар 
с водой

6 Подача: смешиваем с содовой 
и добавляем сок лимона5  Получившуюся массу 

накрываем крышкой, даем 
настояться не менее часа 
и тщательно процеживаем

4  3

2  Ставим на плиту и варим 
на медленном огне 
порядка 2–3 часов, 
не доводя до кипения

 Берем 
100 г тархуна
(на 1 л 
сиропа), моем 
и измельчаем 
в блендере

Добавляем его 
в сироп и снимаем 
кастрюлю с огня

МЦ 

Лимонад с ноткой горе-
чи: тоник, лайм, фрукто-
за, вода, лимон, цедра 
грейпфрута, кардамон, 
ягоды можжевельника.  
Ресторан «Фаренгейт». 
Цена 250 рублей.

Бодрящий лимонад, 
скорее нацеленный 
на женщин: семена чиа, 
тыква, розмарин, ли-
мон, содовая, фруктоза.  
Ресторан «Пинч». 
Цена 350 рублей.

Популярный у молоде-
жи пряный лимонад: 
болгарский перец, 
лимон, сахарный сироп, 
перец чили, содовая.  
Ресторан Saxon+Parole.
Цена 300 рублей.

Кисло-сладкий лимо-
над, который особенно 
оценят дети: лемон-
грасс, огурец, содовая, 
лимон, сахарный сироп. 
Рестораны Vietcafe.
Цена 230 рублей.

ТОП

Известный шеф-
бармен Виталий 
Екименко составил 
рейтинг самых не-
обычных лимонадов 
и рассказал, где их 
можно попробовать.

Gin&tonic 

Тыквенный

Bell Pepper Lemonade 

Лемонграсс-огурец 

Лимонад — сладкий безалкогольный напиток, чаще газированный, обладающий прохладительным 
свойством. Основа любого лимонада — купаж, то есть смесь различных ингредиентов

Не бойтесь 
смешивать 
различные 
ингредиенты 

Артем Овсепян
edit@vm.ru
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Летний кинолекторий Московской школы кино и Московского городского парка открыл цикл кинопоказов
СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
Бега. Вольво. Сенчина. Раут. 
Ревень. Метр. Бита. Кокон. 
Скидка. Бука. Кусок. Каунас. 
Опарыш. Спад. Моне. Ста-
кан. Кир. Мисс. Иран. Пере-
ворот. Скальп. Йог. Рань.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 
Сливки. Очерк. Борьба. 
Астма. Надкус. Знак. 
Обуза. Оковы. Секач. 
Дан. Аксакал. Ужастик. 
Оберег. Рапира. Шерсть. 
Жокей. Пара. Дань. Ниро. 
Мор. Сон.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

Сейчас здесь, у памятно-
го столба с отметкой «0» 
(нулевой километр), на-
чинается самая длинная 
в мире железнодорож-
ная магистраль, 9288 ки-
лометров — от Москвы 
до Владивостока. 

А когда-то, полтора века 
назад, на месте Ярослав-
ского вокзала стоял одно-
этажный «пассажирский 
дом», от перрона которого 
два раза в день отправля-
лись пассажирские поезда 
в Сергиев Посад — всего 
каких-нибудь 65 верст от 
Москвы.
Идею удлинить дорогу, 
чтобы «соединить обиль-
ные дарами природы си-
бирские области» с цен-
тром России, выдвинул 
инженер Андрей Дельвиг. 
Когда трассу протянули 
сначала до Ярославля, 
а потом до Архангельска, 
возникла потребность 
обновить вокзал. А про-
ектировать его предпри-
ниматель и меценат Савва 
Мамонтов, владевший кон-
трольным пакетом акций 
Московско-Ярославской 
железной дороги, поручил 
Федору Шехтелю.
По тем временам это был 
едва ли не самый востре-
бованный в Москве архи-

тектор. Громкую извест-
ность он приобрел после 
постройки на углу Спири-
доновки и Малой Никит-
ской особняка Степана Ря-
бушинского (сейчас в этом 
доме Музей Максима Горь-
кого).
А вот мировая слава при-
шла к Шехтелю в Глазго, 
где проходила меж ду-
народная выставка. Там 
н а с т о я щ у ю  с е н с а ц и ю 
произвели павильоны, со-
оруженные им в виде де-
ревянных церквей и домов 
Русского Севера. 
— Эти постройки мне ми-
лы более моих других про-
изведений, — писал Федор 
Шехтель в 1903 году.
Вот и на Ярославском вок-
зале архитектор повторил 
полюбившийся ему при-
ем — только здесь, в Мо-
скве, деревянные павильо-
ны превратились в камен-
ные башни. В нише над 
входом архитектор поме-
стил рельефное изображе-
ние гербов трех крупней-
ших городов, связанных 
с Северной железной доро-
гой, — Москвы, Ярославля 
и Архангельска. 19 декабря 
1904 года состоялся обряд 
освящения Ярославского 
вокзала. Перед гостями 
предстало необычное со-
оружение — в нем асим-
метричные башни в стиле 
русский модерн сочета-
лись с  элементами древне-
русской архитектуры.

МЕСТО ВСТРЕЧИ

Дом, который построил 
Федор Шехтель

Ленту «Человек с бульва-
ра Капуцинов» снимали 
летом 1986 года в Крыму. 
Работу несколько раз чуть 
не сорвали... лошади.

Кавалерийским полком, 
который был задействован 
в картине, руководил некий 
капитан Советской армии. 
Мужчина был самодуром. 
Так,  например,  в озниц 
должны были изображать 
каскадеры, но капитан это-
го не допустил: он усадил 
управлять дилижансом сво-
его солдата, лошади понес-
ли, дилижанс чуть было не 

перевернулся. После этого 
случая режиссер фильма 
Алла Сурикова в грубой 
форме отказалась сотруд-
ничать с капитаном, он от-
ветил женщине в еще более 
грубой форме и уехал в Мо-
скву, прихватив 
с собой своих 
подчиненных 
и  л о ш а д е й . 
Съемки были 
почти сорваны, 
но жители близ-
лежащих дере-
вень стали приводить на 
площадку своих лошадей. 
Капитана еще долго вспоми-
нали: поговаривали, что он 
разозлился после того, как 
ему не дали сыграть в филь-
ме хотя бы маленькую роль.

С лошадьми был связан 
еще один случай. Украли 
жеребца Малыша, а вместе 
с ним бесследно пропала 
и кобыла Верка. Съемочная 
группа решила обратиться 
в милицию: поехали Алла 

Сурикова и Андрей 
Миронов. Началь-
ник милиции был 
поражен, увидев 
«живого Мироно-
ва», и обещал разо-
браться. Посетив 
могилу Волошина 

и галерею Айвазовского, 
творцы возвращались к ме-
сту дислокации и встретили 
идущего в том же направ-
лении милиционера — он 
вел оперативно найденного 
Малыша.

КИНОБАЙКА

Лошади почти сорвали съемки известного фильма

Полина Смоленская
okruga@vm.ru

В этом году 2 июня по-
этесса Юнна Мориц отме-
тила свое 79-летие.

Автор известнейших дет-
ских стихотворений «Боль-
шой секрет для маленькой 
компании», «Ежик резино-
вый», «Букет котов» с юных 
лет отличалась непростым 
характером. Девушку от-
числили из Литературного 

института имени Горького 
вместе с Беллой Ахмаду-
линой в 1957 году за «на-
растание нездоровых на-
строений в творчестве». 
Примером таких «настрое-
ний», вспоминает Евгений 
Евтушенко, стало высказы-
вание поэтессы на одной из 
студенческих вечеринок: 
«Революция сдохла, а труп 
ее смердит». Однако та-
лантливейшая Юнна Мо-
риц восстановилась в ин-
ституте и успешно окончи-
ла его уже в 1961 году.

Петр I не чаял души в Алек-
сандре Меншикове. Од-
нако это не мешало ему 
частенько поколачивать 
светлейшего князя палкой. 
Как-то между ними произо-
шла изрядная ссора, в кото-
рой Меншиков крепко по-
страдал — царь разбил ему 
нос и поставил под глазом 
здоровенный фонарь. А по-
сле чего выгнал со словами:
— Ступай вон, щучий сын, 
и чтоб ноги твоей у меня 
больше не было!
Меншиков ослушаться не 
смел, исчез, но через мину-
ту снова вошел в кабинет... 
на руках!

●
Николай Михайлович Ка-
рамзин распоряжением 
Александра I был назна-
чен официальным госу-
дарственным историогра-
фом. Однажды Карамзин 
явился с поздравлением 
к одному из вельмож, но, 
не застав хозяина дома, 
в елел лакею з аписать 
в книге посетителей свое 
имя и звание. Лакей за-
писал Карамзина, а тот 
полюбопытствовал, пра-
вильно ли сделана запись, 
и увидел: «Николай Ми-
хайлович Карамзин, исто-
рии граф».

СТОЛЕТНИЙ АНЕКДОТ

Детская поэзия с крепким характером

Павел Костюк
okruga@vm.ru

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

1 января 1997 года. Поэтесса 
Юнна Петровна Мориц

1 июня 1907 года. Здание Ярославского вокзала. Асимметричные 
башни в стиле русский модерн

Андрей Миронов. Кадр из к/ф 
«Человек с бульвара Капуцинов»

Новости 
Московского 
зоопарка

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Юрий Синяков
okruga@vm.ru
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